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Эффективность рыночной экономики нераз-
рывно связана со стабильным и активным функ-
ционированием денежно-кредитной системы. ос-
новным элементом данной системы являются ком-
мерческие банки, в том числе региональные. реги-
ональные банки относятся к нижнему уровню бан-
ковской системы, но играют важную роль в эко-
номике страны. такие банки концентрируют сред-
ства региона для финансирования инвестицион-
ных проектов, обслуживают в основном населе-
ние, малый и средний бизнес.

региональные банки Перми с начала 2000-х го-
дов переживают период кризиса: уже два десяти-
летия идет планомерное сокращение пермских фи-
нансовых учреждений. Часть пермских банков бы-

ли приобретены иногородними участниками рын-
ка и ликвидированы в ходе присоединения к ново-
му собственнику (кб «дзержинский» присоединен 
в 2007 году к Стройвестбанку, каМабанк присоеди-
нен в 2010 году к кб «восточный»). Часть пермских 
банков покинули рынок после финансового кризи-
са 2008 года (кб «Прикамье», акб «каури»), другая 
— после кризиса 2014 года (акб «Экопромбанк»).

С 2014 года в Пермском крае действует всего 
четыре пермских банка. три из них совсем неболь-
шие: акб «Проинвестбанк» (бывший «Пермин-
вестбанк», активы — 1,4 млрд руб.), акб «Пермь» 
(активы — 2,5 млрд руб.), акб «Почтобанк» (акти-
вы — 1,3 млрд руб.). акб «Урал Фд» входит в тоП-
15 крупнейших банков Приволжского федераль-

ного округа (размер активов на конец 2017 года — 
23 млрд руб.). для сравнения: в Свердловской об-
ласти 11 региональных банков, при этом активы 
самого крупного — Уральского банка реконструк-
ции и развития — составляют 310,2 млрд руб.

вместе с пермскими банками, по данным Цб 
рФ на 2 ноября 2018 года, в Пермском крае дей-
ствует 61 кредитная организация. двенадцать 
— это филиалы иногородних банков (Сбербанк, 
Убрир), остальные банки (45) представлены опе-
рационными офисами (25) и кредитно-кассовыми 
офисами (20), количество учреждений кредитных 
организаций составляет 683.

иногородний банковский бизнес также плано-
мерно сокращает свое участие на территории При-

банКрасформирование банКовсКий 
сеКтор в ПермсКом Крае за Последние Пять лет Потерял две 
трети филиалов иногородних Кредитных учреждений банКов 
и сохранил лишь четыре ПермсКих банКа. соКращение сети 
Происходит в основном из-за административных действий 
центробанКа, а таКже вследствие реорганизации самих бан-
Ков. Краевые власти считают, что этот Процесс не влияет на 
Кредитование в ПермсКом Крае — оно тольКо растет. эКсПерты 
уКазывают, что ПермсКие ПредПриятия развиваются в основ-
ном на собственные средства, а самим банКам не хватает объ-
еКтов для эффеКтивного инвестирования. вяЧеСЛав СУХанов

ГДЕ ДЕНьГИ взяТь  
проблемы в банковском секторе перм-
ского края начались задолго до 
«зачистки», проводимой Центробанком. 
Несколько кризисов, слияния и погло-
щения: мало кому из региональных бан-
ков удалось выжить. Между тем адми-
нистративное прореживание рынка 
регулятором вызывает опасения у экс-
пертов. Число банков в прикамье за 
последние пять лет сократилось вдвое.
Цели монетарных властей можно 
понять: на рынке остаются только круп-
ные, надежные кредитные учреждения. 
в то же время отсутствие серьезной 
конкуренции приводит к негативным 
последствиям в любой отрасли. Сокра-
щение количества кредитных учрежде-
ний, централизация управления феде-
ральными банками в головных офисах 
не идут на пользу качественному креди-
тованию бизнеса. Отсюда проблемы с 
инвестициями в основной капитал, 
наблюдаемые в последние годы в при-
камье.

СОКРАщЕНИЕ МЕСТНых бАНКОв ОКАзывАЕТ вЛИяНИЕ НА вОзМОжНОСТИ бИзНЕСА пО КРЕДИТОвАНИю
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региональные банКи относятся 
К нижнему уровню банКовсКой 
системы, но играют важную 
роль в эКономиКе страны



тенденции

камья. С начала года количество кредитных орга-
низаций сократилось на семь единиц (на 1 января 
2018 года действовало 68 кредитных организа-
ций), количество учреждений сократилось на 84 
единицы (на 1 января 2018 года действовало 767 
структурных подразделений). Сокращение ино-
городних банковских филиалов идет в Пермском 
крае куда более быстрыми темпами, чем сокра-
щение пермских банков. если в октябре 2012 го-
да в Пермском крае действовало 59 филиалов, то 
через два года уже 33, а сейчас — 12.

Стоит отметить, что сокращение банков в 
стране происходит высокими темпами: коли-
чество банков, начиная с 2008 года, уменьши-
лось на 575 единиц: с 1136 до 561), что составля-
ет 50,6%. Сокращение банков идет практически 
по всем федеральным округам. Ликвидация бан-
ков происходит вследствие объединения с целью 
увеличения и сохранения капиталов; в результа-
те поглощений крупными игроками более мелких 
банков; в связи с банкротством или с невозмож-
ностью мелких банков выполнять требования Цб 
по работе и размеру уставного капитала. Сокра-
щение банков — скорее административный про-
цесс со стороны Цб, нежели эволюционный путь, 
указывает алексей Червонных, бывший зампред-
правления Экопромбанка.

и процессы слияния, поглощения и закры-
тия банков, по мнению экспертов, после подня-
тия банком россии планки по минимальной вели-
чине уставного капитала резко увеличатся.

зуб удалили наиболее значительным со-
бытием в банковском секторе Пермского края в 
этом году стала завершившаяся 1 июля ликвида-
ция Западно-Уральского банка Сбербанка (ЗУб). 
Этот территориальный банк был создан Сбербан-
ком еще в 2001 году и управлял головными отде-
лениями республик коми, Удмуртии и Пермско-
го края. в банке работало свыше 700 человек. его 
штаб-квартира располагалась в Перми, что выде-
ляло Пермский край среди других регионов.
Центральный офис решил ликвидировать ЗУб, 
Пермское головное отделение было переподчи-
нено другому территориальному банку — волго-
вятскому, базирующемуся в нижнем новгороде. 
Этот факт посеял среди пермских промышлен-
ников и чиновников опасения в том, что реорга-
низация принесет дополнительные неудобства в 
кредитовании, поскольку за согласованием сде-
лок придется ездить в столицу Поволжья.

в самом банке отмечают, что неудобств ре-
организация не принесла и была оправданна. По 
словам управляющего Пермским головным от-
делением волго-вятского банка Пао Сбербанк 
константина Подвального, основная причина со-
стоявшейся реорганизации Западно-Уральского 
банка — в принимаемых на его уровне решени-
ях. Со временем они стали избыточными. в тер-
риториальном банке сидели высокооплачивае-
мые менеджеры. они собирали и анализировали 
информацию, принимали решения и спускали их 
сверху вниз. «необходимость в таком промежу-
точном звене отпала. в Сбербанке давно внедре-

на интеллектуальная система управления (иСУ) 
рабочим процессом. Сегодня эффективность ра-
боты каждого сотрудника оценивается и анали-
зируется такой иСУ. информация об операциях 
сотрудника поступает в отделение банка, обра-
батывается компьютером и сравнивается с тру-
дом его коллег в других офисах. При иСУ целый 
аппарат территориального банка не нужен. Полу-
чается, чем меньше чиновников — тем эффек-
тивнее работа банка, тем быстрее принимаются 
решения и выдаются указания. не случайно, что 
банк уже после реорганизации Западно-Ураль-
ского банка продолжил процесс — недавно бы-
ло объявлено о трансформации Западно-Сибир-
ского территориального банка»,— поясняет го-
сподин Подвальный.

Управляющий считает, что для пермского 
бизнеса в условиях кредитования ничего не по-
менялось. Сбербанк уже давно ввел независи-
мую систему одобрения сделок, при которой ан-
деррайтер вообще никогда не находился в горо-
де выдачи кредита, в данном случае — в Перми. 
«например, недавно Пермское отделение одо-
бряло крупную сделку, а независимый андер-
райтер находился в Самаре. а может находить-
ся в любом другом городе. такая система уби-
рает некую заинтересованность в принятии того 
или иного решения. Поэтому от наличия в регио-
не тербанка вообще ничего не зависит — сделка 
рассматривается из разных мест. Специальный 
руководящий орган со штабными функциями — 

территориальный банк уже не нужен. Это делает 
банк динамичнее»,— отметил банкир.

Много банковских процессов упростилось, ут-
верждает константин Подвальный. Сделки в бан-
ке принимаются «шестью глазами»: сотрудником 
клиентского подразделения, кредитного и андер-
райтером. если у всех позиции сошлись — кредит 
одобрен.

опрошенные bG крупные клиенты Сбербанка 
подтверждают, что проблем не случилось. «реор-
ганизация структуры Сбербанка не оказала никако-
го влияния на наши партнерские отношения. Мож-
но сказать, мы ее даже не заметили, разве что рек-
визиты поменялись»,— говорит генеральный ди-
ректор Пао «Пермэнергосбыт» игорь Шершаков. 
«наше предприятие курирует Москва, и мы вооб-
ще не заметили того, что происходит реорганиза-
ция»,— говорит гендиректор краснокамского за-
вода металлосеток «россет», вице-президент ор-
ганизации предпринимателей «опора россии» 
дмитрий Пищальников.

По информации константина Подвального, 
Пермское отделение после реорганизации сохра-
нило положение на рынке. «доля Пермского от-
деления на рынке по ипотеке по-прежнему около 
60%. доля в кредитовании физических лиц — бли-
же к 50%. По юридическим лицам — доля пример-
но 45–46%. По сегментам она разная: крупный биз-
нес в основном у нас, а в малом бизнесе у отделе-
ния есть большой потенциал для роста»,— заявля-
ет управляющий.

Кредиты не всем в то же время на фоне 
резкого сокращения банков одной из проблем эко-
номического развития Пермского края является вы-
сокий и растущий износ основных фондов. объемы 
инвестиций в основной капитал прикамских пред-
приятий сокращались в период с 2014 по 2017 год. 
и лишь в прошлом году этот показатель стал незна-
чительно расти. При этом большинство предприя-
тий развиваются на собственные средства (в 2015 
году — 72%, в 2017-м — на 63%). доля кредитов в 
инвестициях начала расти только с 2016 года — око-
ло 19% (в 2014 году — 8,4%).

в краевом министерстве экономического раз-
вития пояснили, что сокращение банков не влия-
ет на кредитование промышленности. «на фоне 
сокращения количества кредитных организаций в 
Пермском крае отмечается увеличение темпов ро-
ста кредитования»,— заявляют в минэкономраз-
вития. ведомство ссылается на данные Цб рФ: объ-
ем кредитов физлицам в 2018 году увеличился на 
40,9% (за январь — июль выдано 119,1 млрд руб.), 
юрлицам и иП — на 32% (за январь — июль выда-
но 48,3 млрд руб.).

рост кредитования происходит за счет удешев-
ления ссудного капитала. По данным Цб, ставки по 
кредитам в Пермском крае планомерно снижают-
ся: на срок свыше одного года — с 12,23% (январь 
2018 года) до 11,78% (сентябрь 2018 года), на кра-
ткосрочные кредиты (сроком до 1 года) — с 16,2% 
до 15,66%.

алексей Червонных считает, что сокращение 
местных банков оказывает влияние на возможности 
бизнеса по кредитованию. «в чем сила местных бан-
ков или региональных дирекций федеральных бан-
ков? Часть решений по кредитованию принималась 
в Перми и риски оценивались в Перми. Сейчас все 
пермские филиалы представляют из себя сотруд-
ников первого звена. они делают первичный ана-
лиз, формируют описание заемщика и отправляют 
в головной офис, который и определяет, работать 
с ним дальше или нет. рекомендации местных со-
трудников на принятие решения не влияют»,— от-
мечает эксперт.

дмитрий Пищальников, напротив, низкие по-
казатели по кредитованию бизнеса видит не в бан-
ках, а в объектах промышленности. «банкам креди-
товать некого. основная деятельность банка — это 
кредитование. он привлекает деньги у населения и 
должен зарабатывать, размещая средства. а куда 
размещаться, если 90% предприятий в крае некон-
курентоспособны? в банках скопилось много денег, 
им негде размещаться: либо на спекулятивном рын-
ке, либо за рубежом. конкурентоспособные пред-
приятия не испытывают проблем с финансирова-
нием, наоборот — банки сегодня борются за таких 
клиентов. кредитовать реальный сектор экономики 
довольно рискованно»,— считает промышленник.

По мнению эксперта, ситуация не катастрофи-
ческая. ее можно изменить, если будет рост каче-
ства продукции, качества труда. «неэффектив-
ность 90% — это колоссальный потенциал для ро-
ста. должен быть рост производительности труда. 
тогда будет рост и банковского сектора»,— полага-
ет дмитрий Пищальников.  n

ЛЕТОМ зАвЕРшИЛАСь ЛИКвИДАЦИя зАпАДНО-УРАЛьСКОГО бАНКА СбЕРбАНКА
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– Татьяна Васильевна, за послед-
ние несколько лет в условиях жест-
кой политики Центробанка многие 
банки потеряли свои лицензии и уш-
ли с рынка. Сокращается и количе-
ство региональных банков, филиа-
лов российских и международных 
банков в округах. Характерна ли та-
кая тенденция для Прикамья?

– Эта тенденция действительно 
актуальна для Пермского края, и ста-
тистика ее подтверждает. Если на 1 ок-
тября 2012 года у нас в крае действова-
ли пять региональных банков и 59 фи-
лиалов иногородних банков, то на 1 ок-
тября 2014 года региональных банков 
уже стало четыре, а филиалов – 33, а к 
1 октября 2018 года у нас по-прежнему 
остались четыре региональных банка 
и всего 12 филиалов. Процесс сокра-
щения финансовых организаций в на-
шей стране отличается высокими тем-
пами: с 2008 по 2018 год их количество 
сократилось более чем на 50%. Так, 
если в 2008 году насчитывалось 1136 
банков, то к 1 января этого года остал-
ся 561. Такими быстрыми темпами со-
кращение банков происходит практи-
чески во всех федеральных округах. И 
это прежде всего – следствие политики 
Центрального банка РФ.

После поднятия Банком России 
планки по минимальной величине 
уставного капитала банков с 1 января 
2018 года стоит ожидать, что процес-
сы слияния, поглощения или закры-
тия банков резко увеличатся. Банки 
закрываются и принудительно, в свя-
зи с банкротством или невозможно-
стью выполнять требования Центро-
банка по работе и размеру уставно-
го капитала. Для того чтобы соответ-
ствовать требованиям Центробан-
ка, многие банки объединяются с це-
лью увеличения и сохранения капи-
талов, некоторые финансовые орга-
низации – крупные банки – покупают 
более мелкие.

Банковская сфера России отли-
чается высокой концентрацией ка-
питала в нескольких крупных бан-
ках, когда ведущие промышленные 
предприятия размещают свои основ-
ные средства в крупных банках, что 
укрепляет позиции последних и вы-
тесняет с рынка мелкие банки. Уро-
вень концентрации у нас значитель-
но выше, чем во Франции или Гер-
мании. Крупнейший банк России – 
Сбербанк – занимает более 27,5% 
всего банковского сектора, еще четы-
ре крупнейших банка имеют каждый 
почти по 7% банковского сектора.

– Отразился ли, на ваш взгляд, 
уход из Пермского края такого круп-
ного игрока, как Сбербанк, на жизне-
деятельности промышленных пред-
приятий в крае?

– Хотя в Сбербанке и утверждают, 
что процесс реорганизации не кос-

нулся сети филиалов по обслужива-
нию клиентов и для клиентов банка 
ничего не изменилось, безусловно, 
уход головного офиса Сбербанка из 
Пермского края отразился на пред-
приятиях региона, причем – в отри-
цательную сторону. Поскольку центр 
принятия решений переместился в 
Нижний Новгород, у представителей 
Сбербанка в центральном офисе не 
стало прямого контакта с пермскими 
предприятиями.

Сокращение привело к некоторо-
му снижению уровня квалификации, 
остались специалисты не всегда вы-
сокой компетенции, соответственно 
пострадало качество обслуживания. 
Представители пермских предприя-
тий отмечают, что довольно часто те-
перь сотрудники Сбербанка допуска-
ют ошибки, неверно проводят опера-
ции, а в случае возникновения вопро-
сов приходится очень долго ждать от-
вета из головного офиса. В результате 
возникают проблемы, все процессы 
предприятий стопорятся.

– Большинство предприятий в 
условиях кризиса перестали брать 
кредиты и вкладывать в собствен-
ное развитие. Чем опасна или, на-
оборот, перспективна такая ситуа-
ция?

– Одной из проблем экономиче-
ского развития Пермского края явля-
ется высокий (и растущий) износ ос-
новных фондов. Если обратиться к 
статистике, то в 2000 году степень из-
носа основных фондов в Пермском 
крае составляла 50,2%, а в 2017-м – 
уже 63,7%. В среднем по Российской 
Федерации в 2017 году степень из-
носа основных фондов составила 
48,1%. То есть в Прикамье этот пока-
затель выше, чем в среднем по стра-
не. Согласно материалам выбороч-
ных обследований инвестиционной 
активности организаций в Пермском 
крае, 41% респондентов отметили та-
кой барьер, как «сложный механизм 
получения кредитов для реализа-
ции инвестиционных проектов». При 
этом у 78% опрошенных организаций 
«замена изношенной техники и обо-
рудования» является целью инвести-
рования в основной капитал. И соб-
ственные средства по-прежнему 
остаются основным источником ин-
вестиций в основной капитал пред-
приятий в нашем регионе: в 2017 году 
63% инвестиций приходилось на соб-
ственные средства, и только 37% – на 
привлеченные.

Получается, что растущая сте-
пень износа основных фондов сви-
детельствует о недостатке собствен-
ных средств предприятий для полно-
ценной модернизации оборудова-
ния. Это означает, что производить 
конкурентоспособную продукцию 
со временем им станет все сложнее. 

Поэтому крайне важными для пред-
приятий являются банковские кре-
диты. А как раз с ними ситуация об-
стоит не лучшим образом – банки от-
дают предпочтение краткосрочным 
кредитам. Так, в целом по России, в 
августе 2018 года доля кредитов на 
срок до одного года составила 68% от 
всех кредитов, предоставленных кре-
дитными учреждениями нефинансо-
вым организациям, а доля кредитов 
на срок свыше трех лет – всего 18%. И 
это в то время, когда для обновления 
основных фондов предприятий так 
необходимы долгосрочные кредиты!

Что касается объемов кредитова-
ния пермских предприятий, то на 1 ок-
тября 2018 года объем выданных кре-
дитов в Пермском крае составил лишь 
7,2% от общего объема выданных кре-
дитов в Приволжском федеральном 
округе, в то время как доля Татарста-
на в этой сфере составляет 32,5%, Ни-
жегородской области – 19,2%, Самар-
ской области – 10,8%, Башкортостана – 
9,7%. Глядя на эти цифры, можно уви-
деть явно выраженную территориаль-
ную диспропорцию по кредитованию 
в Приволжском федеральном округе 
и явно недостаточное кредитование 
относительно потребностей и степе-
ни износа основных фондов в Перм-
ском крае.

– Если удастся сохранить регио-
нальные банки и благодаря им ожи-
вить развитие производства на ме-
стах, смогут ли региональные ор-
ганы власти привлечь в Пермский 
край новых инвесторов? Могут ли 
повлиять на этот процесс депутаты 
Законодательного собрания Перм-
ского края?

– Сейчас в Пермском крае все-
го четыре региональных банка – это 
«Урал ФД», «Пермь», «Проинвест-
банк» и «Почтобанк», в отличие от 
наших соседей – Свердловской обла-
сти, где насчитывается 11 региональ-
ных банков. Наиболее разветвлен-

ной филиальной сетью среди перм-
ских региональных банков обладает 
«Урал ФД».

И по величине активов наши бан-
ки значительно уступают банкам 
Свердловской области. Так, напри-
мер, самый крупный региональный 
банк Пермского края – «Урал ФД» 
имел нетто-активы на 1 января 2018 
года в размере 24,7 млрд руб., а са-
мый крупный банк Свердловской об-
ласти – Уральский банк реконструк-
ции и развития – 310,2 млрд руб.

В то же время, действительно, 
региональные банки с центром при-
нятия решений на местах «ближе» к 
клиентам, знают ситуацию в крае и 
могут быстрее реагировать на запро-
сы предприятий, поэтому для них ха-
рактерен персональный подход к 
клиентам. С точки зрения оператив-
ности и индивидуального подхода к 
клиентам, у них есть явные преиму-
щества. Однако они не могут финан-
сировать крупные инвестиционные 
проекты. И чаще всего клиентами ре-
гиональных банков является малый 
и средний бизнес. К сожалению, по-
влиять на деятельность региональ-
ных банков депутаты Законодатель-
ного собрания Пермского края не мо-
гут – нет полномочий, это сфера от-
ветственности Центрального банка 
РФ, устанавливающего правила игры 
для всей банковской системы страны.

Однако депутаты могут влиять и 
влияют на инвестиционные процессы 
в регионе. Это происходит через при-
нятие новых законов, формирующих 
условия ведения бизнеса в крае, и че-
рез поправки к существующим зако-
нам.

– Какой точки зрения в этом во-
просе придерживается фракция 
партии «Единая Россия» в Законода-
тельном собрании Пермского края?

– Позиция фракции в том, что на-
полнение бюджета региона, а значит, 
и все его расходы (70% расходов на-

правляется на социальные цели) за-
висят прежде всего от доходов биз-
неса (уплачивает налог на прибыль в 
региональный бюджет) и доходов на-
селения (уплачивает НДФЛ в регио-
нальный бюджет). Соответственно, 
если будут развиваться наши пред-
приятия, появляться новые рабочие 
места – будет наполняться и наш бюд-
жет. И конечно, создание благоприят-
ных условий для развития бизнеса в 
Пермском крае – одна из приоритет-
ных задач фракции партии «Единая 
Россия».

Безусловно, недостаточность 
кредитования пермских предпри-
ятий, связанная в том числе и с ухо-
дом из региона Пермского головно-
го управления Сбербанка в структу-
ру Волго-Вятского банка, негативным 
образом отражается на деятельности 
предприятий. Ведь на сегодня Сбер-
банк является ключевым кредитором 
для национальной экономики.

– В период бурного развития эко-
номики России многие высококласс-
ные специалисты, сделав успешную 
карьеру в региональном банке, ухо-
дили в филиалы федеральных бан-
ков, мотивируя свое решение тем, 
что региональный банк достиг по-
толка в своем развитии и расти там 
некуда и не на что. Сохранились ли в 
Прикамье квалифицированные ка-
дры в банковской сфере?

– Кадры, конечно, сохранились, 
в нашем регионе как раз сотрудники 
Сбербанка были высококвалифици-
рованными специалистами. В то же 
время в экономике происходят изме-
нения, и они отражаются на спросе 
на квалифицированные кадры в бан-
ковской сфере. В частности, активное 
внедрение цифровых технологий при-
водит к тому, что появляется возмож-
ность заменить сравнительно простые 
бизнес-процессы цифровыми техно-
логиями. В первую очередь речь идет 
о занятости наименее квалифициро-
ванного персонала. В банковской сфе-
ре это кассиры, операционисты, спе-
циалисты фронт-офиса – их функцио-
нал переходит в онлайн и банкоматы.

Однако это не значит, что в бан-
ковской сфере резко снизился спрос 
на персонал. Процесс цифровизации 
происходит постепенно, что позволя-
ет людям приспосабливаться к гряду-
щим изменениям: у специалистов бу-
дет возможность либо повысить ква-
лификацию, чтобы остаться в банков-
ской сфере на другой, более высокой 
позиции, либо уйти в другие отрасли. 
Кроме того, цифровизация требует от 
банков значительных затрат. Да, бан-
ки на них идут, но невозможно в ко-
роткий срок провести масштабные 
изменения – просто элементарно не 
хватит денег. Поэтому все равно про-
цессы цифровизации идут не быстро. 
В конечном итоге цифровизация из-
менит структуру спроса на кадры в 
банковской сфере: массовый персо-
нал станет менее востребованным, в 
то же время появится больший спрос 
на IT-специалистов, сотрудников тех-
поддержки, аналитиков.

«Недостаточность кредитования пермских 
предприятий негативным образом 
отражается на их деятельности»
Татьяна Миролюбова, доктор экономических наук, 
профессор, председатель комитета по промышленности, 
экономической политике и налогам Законодательного 
собрания края, – о влиянии количества региональных банков 
на развитие бизнеса и привлечение инвестиций в Прикамье.
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на октябрьском пленарном заседании заксобра-
ния депутаты в первом чтении поддержали бюджет 
Пермского края на 2019–2020 годы. как утвержда-
ется в пояснительной записке к проекту главного 
финансового документа, бюджет рассчитывался 
на основе базового варианта прогноза социально-
экономического развития региона. Прогноз пред-
полагает незначительное оживление экономики, 
господдержку импортозамещающего производ-
ства и реализацию инвестиционных проектов про-
мышленными предприятиями.

в ожидании федерации доходы бюд-
жета в 2019 году запланированы в размере 116 
млрд руб., в 2020-м — 121,3 млрд руб. и 128,1 
млрд руб. в 2021-м.

Практически половину доходов бюджета (49,7 
млрд руб., 43,7%) в 2019 году составляют посту-
пления по налогу на прибыль организаций. на 2020 
год поступления по этому налогу прогнозируют-
ся в объеме 52,5 млрд руб., в 2021 году — 56 млрд 
руб. как отмечается в пояснительной записке, до-
ходы по налогу на прибыль организаций рассчита-
ны с учетом отмены региональных налоговых льгот 
к 2021 году.

на втором месте в структуре доходной части 
бюджета — поступления по налогу на доходы фи-
зических лиц (ндФЛ). краевые власти рассчиты-
вают в 2019 году получить по этому налогу 32,3 
млрд руб. (28,4% от общего объема доходов). в 
2020 году поступления по ндФЛ запланированы в 
размере 34,3 млрд руб., в 2021-м — 36,7 млрд руб.

Существенную долю расходной части бюд-
жета занимает также налог на имущество орга-
низаций — 11,2% (12,7 млрд руб. в 2019-м, 12,1 
млрд руб. в 2020 и 2021 годах). При этом платежи 
по данному налогу снизятся, так как с 2019 года 
налог на движимое имущество организаций бу-
дет отменен на федеральном уровне. ранее кра-
евые власти оценивали потери от этого решения 
в 4 млрд руб.

в пояснительной записке утверждается, что 
бюджет внесен без учета средств федерального 
бюджета. однако, представляя бюджет депутатам 
заксобрания, губернатор Прикамья Максим решет-
ников заявил, что объемы трансфертов по дотаци-

ям на выравнивание бюджетной обеспеченности в 
этом году были «несколько увеличены». «более то-
го, правительство рФ компенсирует значительную 
часть выпадающих доходов по налогу на движимое 
имущество. в результате, если честно, нам удалось 
отбить даже больше потерь, чем рассчитывали»,— 
заявил Максим решетников. «Плюс к этому мы ожи-
даем существенного финансирования и по ряду на-
циональных проектов, которые разработаны в со-
ответствии с указом президента»,— добавил гла-
ва региона.

на социалКу и не тольКо расходы в 
2019 году запланированы на уровне 122,3 млрд 
руб., 130,4 и 135,3 млрд руб. в 2020 и 2021 годах 
соответственно. большая часть средств — около 
70% всех расходов, как и в предыдущие периоды, 
будет направлена на социальные нужды.

в то же время в бюджете нашли отражение 
крупные объекты социальной и общественной ин-
фраструктуры: новый комплекс Пермского зоопар-
ка (2,5 млрд руб.), новая сцена оперного театра (6,9 
млрд руб.), культурно-рекреационное простран-

ство на заводе имени Шпагина (1,4 млрд руб.), при-
обретение и реконструкция УдС «Молот» (380 млн 
руб.). кроме того, в бюджете предусмотрены субси-
дии на ремонт трамвайных путей в Перми и обнов-
ление транспорта: 256,5 млн руб. в 2019 году и 350 
млн руб. ежегодно в 2020 и 2021 годах.

в краевом бюджете заложены деньги и на под-
держку муниципалитетов, реорганизовавшихся в го-
родские округа. на компенсацию выпадающих до-
ходов этих территорий в 2019 году запланировано 
96,9 млн руб., в 2020-м — 34,2 млн руб., в 2021-м — 

ПроеКтное бюджетирование бюджет ПермсКого Края 
на 2019–2021 годы Принят в Первом чтении. ПроеКт главного финансового доКумента 
ПредПолагает реализацию масштабных инвестПроеКтов. из-за этого бюджет был 
сформирован с дефицитом. эКсПерты отмечают, что, несмотря на рост инвестиционных 
расходов, бюджет сохраняет социальную наПравленность. вместе с тем, По их оценКам, 
дефицит бюджета и объем госдолга вызывают оПасение. конСтантин кадоЧников
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ГУбЕРНАТОР пРИКАМья МАКСИМ РЕшЕТНИКОв ОжИДАЕТ СУщЕСТвЕННОГО фИНАНСИРОвАНИя СО СТОРОНы фЕДЕРАЦИИ пО РяДУ НАЦИОНАЛьНых пРОЕКТОв 

в результате реализации мер 
По КомПенсации выПадающих 
доходов бюджета, а таКже 
федеральных инициатив 
По ндс налоговая нагрузКа 
на ПредПриятия увеличивается
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Что нужно знать о системах подбора персонала?
Еще три года назад российским компаниям приходилось поста-
раться, чтобы автоматизировать подбор. Сегодня вести все вакан-
сии и всех кандидатов в одной системе вполне реально. Мы со-
брали важные факты о современных ATS – системах трекинга кан-
дидатов, или системах подбора персонала.

АнАлиЗиРуюТ ПРОЦЕССы
Задача ATS – упорядочить и 
ускорить рекрутинг. Для этого 
все вакансии и всех кандида-
тов собирают в одной системе 
и отслеживают их статус. Бла-
годаря удобному интерфей-
су и автоматизации процессы 
идут быстрее, а аналитика по-
могает оценить, сколько длит-
ся поиск и почему. Идеально, 
когда в системе можно постро-
ить воронку подбора: так мож-
но выяснить, на каком этапе и 
почему «отваливаются» кан-
дидаты.
Работают c любыми форматами
Резюме попадают в компанию 
разными путями. Иногда все, 
что известно о кандидате, запи-
сано на крошечном клочке бу-
маги после телефонного разго-

вора. В современных ATS в си-
стему можно не только добав-
лять резюме с сайтов по поиску 
сотрудников, но и вручную за-
полнять профиль, прикладывать 
к нему фото, видео и текстовые 
документы. Например, систе-
ма Talantix от HeadHunter умеет 
распознавать резюме в форма-
те Word и превращать их в пол-
ноценный профайл кандидата.

ПОЗВОляюТ нАСТРОиТь 
СВОи эТАПы ПОдБОРА
Разработчикам и менеджерам, 
как правило, не подходит стан-
дартная схема «отклик – теле-
фонное интервью – собеседо-
вание – выход на работу». Часто 
появляется и тестовое задание, 
и второе собеседование с ко-
мандой, не говоря уже о служ-

бе безопасности и других спе-
цифических проверках. В не-
которых ATS можно добавлять 
свои этапы подбора и назначать 
разных ответственных за каж-
дый этап.

ФильТРуюТ и СОРТиРуюТ 
ОТКлиКи
Организовать и ускорить про-
цесс подбора невозможно без 
фильтрации откликов. В про-

тивном случае работа в ATS бу-
дет мало отличаться от рабо-
ты на сайте или в таблице Excel. 
Важно, чтобы по откликам ра-
ботал быстрый поиск, а вы-
брать нужных кандидатов мож-
но было с помощью автофиль-
тра: например, выделить все 
резюме людей с высшим обра-
зованием и перенести на сле-
дующий этап. Или отсортиро-
вать резюме по релевантности.

ХРАняТ БАЗу  
КАндидАТОВ
База резюме – это интересные 
кандидаты, для которых пока 
нет вакансий, но они еще мо-
гут пригодиться. Хранить свою 
базу кандидатов очень полез-
но, ведь те же талантливые на-
чинающие разработчики через 
три года превратятся в опытных 
специалистов. Главное, чтобы 
система не противоречила рос-
сийским законам о персональ-
ных данных. В Talantix можно 
прямо через систему запросить 
у кандидата разрешение на ис-
пользование информации о 
нем. 
Кстати, до конца 2019 года для 
клиентов HeadHunter Talantix 
доступен без дополнительной 
оплаты.

реклама

6,2 млн руб. кроме того, в бюджете ежегодно преду-
смотрено 200 млн руб. на программы развития этих 
территорий. «По структуре расходов внешних отли-
чий проекта бюджета 2019–2021 годов от бюджета 
предыдущего периода практически не наблюдает-
ся. акцент делается на социальных аспектах: здра-
воохранении, образовании, социальной политике, 
которые в сумме составляют более половины рас-
ходной части бюджета Пермского края»,— говорит 
доцент кафедры мировой и региональной экономи-
ки, экономической теории экономического факуль-
тета ПГниУ, кандидат экономических наук дмитрий 
Губанов.

Среди особенностей бюджета 2019–2021 го-
дов господин Губанов называет увеличение расхо-
дов в транспортной сфере почти на 30% (с 10,4 до 
13,6 млрд руб.). «Это хорошие, долгосрочные ин-
фраструктурные инвестиции, они нужны экономи-
ке края. да и качество дорожного покрытия в реги-
оне в последние годы заметно улучшается»,— от-
мечает экономист.

кроме того, бюджет, по его словам, пред-
полагает внедрение информационных техноло-
гий. «Заявленный главой региона вектор на раз-
витие цифровой экономики не прослеживается 
прямо, исходя из поверхностного анализа струк-
туры бюджета. однако если заглянуть внутрь ста-
тей расходования бюджетных средств, то можно 
увидеть, что реализация большинства проектов 
(программ) даже в рамках, казалось бы, чисто со-
циальных сфер, таких как здравоохранение и об-
разование, имеет цифровую основу»,— поясняет 
дмитрий Губанов.

академический руководитель образователь-
ной программы «Государственное и муниципаль-
ное управление» ниУ вШЭ в Перми, кандидат эко-
номических наук елена Зуева отметила сохранение 
социальной направленности бюджета. «Увеличи-
вается финансирование на образование, здравоох-
ранение, социальную поддержку»,— считает экс-
перт. отметила она и рост расходов на дорожное 
строительство и ремонт. «Многие годы в этой от-
расли был провал»,— добавляет госпожа Зуева. 
«еще один позитивный момент — увеличение про-
граммы по расселению ветхого и аварийного жи-
лья практически в два раза. на эти цели будет вы-
деляться около 1 млрд руб. в год»,— подчеркну-
ла елена Зуева.

«нулевой дефицит — не самоцель»
Проект бюджета на 2019–2021 годы сформиро-
ван с дефицитом: 6,2 млрд руб. в 2019 году, 9 млрд 

руб. в 2020-м и 7,1 млрд руб. в 2021 году. Предла-
гаемый верхний предел государственного долга в 
2019 году составляет 29,1 млрд руб., в 2020-м — 
38 млрд руб., в 2021-м — 45,1 млрд руб.

Глава Прикамья Максим решетников на засе-
дании заксобрания отмечал, что формирование 
бездефицитного бюджета могло привести к со-
кращению инвестиционных программ. «нулевой 
дефицит не должен быть самоцелью. важнее со-
хранить темпы развития»,— пояснил губернатор. 
При этом он заявил о планах по формированию 
бездефицитного бюджета к 2021 году. Стоит отме-
тить, что в прошлом году краевые власти заявля-
ли о планах к 2020 году перейти к бездефицитно-
му бюджету.

По мнению дмитрия Губанова, динамика гос-
долга Пермского края вызывает беспокойство. 
«Само по себе наличие и даже некоторое увеличе-
ние государственного долга в теории не является 
чем-то отрицательным (и мы пока остаемся в «зо-
не комфорта»). Заемные средства способны сти-
мулировать развитие региона, повышать его эко-
номический потенциал и давать в перспективе от-
дачу большую, чем те ресурсы, которые мы потра-
тили на их обслуживание»,— поясняет господин 
Губанов.

«однако на фоне той стагнирующей, а иногда 
отрицательной динамики, которую показывает 
валовой региональный продукт, удивляет отсут-
ствие стимулирующих мер по развитию экономи-

ки региона. более того, в результате реализации 
мер по компенсации выпадающих доходов бюд-
жета, а также федеральных инициатив по ндС на-
логовая нагрузка на предприятия увеличивается. 
трудно в таких условиях ожидать роста доходно-
сти юридических и физических лиц»,— добавля-
ет эксперт.

елена Зуева считает, что исполнению бюдже-
та могут помешать факторы, не зависимые от ре-
гиона. «Мы не можем предусмотреть все внешние 
риски, но можем отрабатывать механизмы проти-
востояния им. к таким рискам относятся, напри-
мер, усиление санкций, которое может негативно 
повлиять на развитие промышленности»,— пред-
полагает госпожа Зуева.   n

о
л

ЕГ
 Х

Ар
С

ЕЕ
в
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Сергей Токарев:
наши клиенты могут не волноваться
Генеральный директор «Пермской фондовой компании» – 
об инструментах и перспективах фондового рынка
– Сергей Геннадьевич, как меняет-
ся в последние годы рынок финан-
совых услуг Прикамья? В нем оста-
лось место для региональных ком-
паний?
– Если проводить сравнение, на-
пример, с Екатеринбургом, то, по 
мнению Уральского отделения 
НАУФОР, Пермь сегодня находит-
ся в более выгодном положении. 
У наших соседей до 2013 года бы-
ло слишком много местных ком-
паний (более 50), которые рабо-
тали с клиентами на обычном и 
срочном рынке, оказывали какие-
то посреднические услуги по скуп-
ке и продаже акций. В результате 
чрезмерной конкуренции из по-
лусотни «в живых» осталось толь-
ко две.
– и каковы сегодня особенности 
конкуренции?
– Практически все компании, рабо-
тающие на этом рынке, предостав-
ляют одинаковые финансовые ус-
луги, хотя, безусловно, у москви-
чей больше возможностей пред-
лагать разнообразные инструмен-
ты. Но реальность такова, что боль-
шинство клиентов интересуются 
только Московской биржей. Они не 
перешли еще в то качественное со-
стояние, когда инвестору требуют-
ся сразу несколько рынков (зару-

бежный, срочный, валютный). Ко-
нечно, есть клиенты, у которых до-
вольно широкий спектр интересов, 
но это скорее эксклюзив, «штучный 
товар».
– Какие финансовые инструменты 
пользуются нынче наибольшим 
спросом?
– В первой половине этого года на 
падающем рынке инвесторы пред-
почитали облигации. Особенно это 
касалось владельцев индивидуаль-
ных инвестиционных счетов (ИИС). 
Это хороший инструмент для тех, 
кто предпочитает пассивные вло-
жения: приобрел ценные бумаги и, 

больше ничего не предпринимая, 
получил от 7 до 11% годовых.
В сентябре рынок начал оживать. 
Самый «низ» мы наблюдали 10 
сентября, после чего все «просну-
лись», стали выходить из облига-
ций и вкладываться в акции нефте-
газового комплекса и металлургию. 
И очень хорошо заработали, полу-
чив за этот период доход от 20% го-
довых к своему инвестиционному 
счету.
– у вашей компании есть опти-
мальный портфель, который вы 
предлагаете клиентам?
– Инвестиционные компании обыч-
но предлагают три портфеля: консер-
вативный, агрессивный и нечто сред-
нее между этими двумя. Консерва-
тивный – суперспокойный – для тех, 
кто сомневается. В него входят в не-
большом количестве «голубые фиш-
ки», а большую часть составляют об-
лигации (ОФЗ или корпоративные са-
мого высокого уровня). Он дает до-
ходность от 10% годовых и выше.
Агрессивный портфель содержит в 
том числе недооцененные бумаги, 
если у них есть потенциал роста на 
протяжении года. Доходность это-
го инструмента – от 50% годовых и 
выше.
Третий портфель формируется из 
акций «голубых фишек» с дивиден-

дами. На рынке есть компании, ко-
торые прописывают в своем уставе 
размер дивидендов, ежекварталь-
но публикуя финансовые результа-
ты своей деятельности. Инвесторы 
видят всю их дивидендную исто-
рию на протяжении 10–15 лет. Та-
кой вариант вложений может обе-
спечить доходность 25–30% и выше, 
если покупать акции после «отсеч-
ки» по низкой цене.
Например, Сбербанк попал под 
санкции – стоимость акций упа-
ла до 185 рублей при замечатель-
ных финансовых результатах. Если 
банк избежит санкций в предстоя-
щем ноябре, то стоимость его цен-
ных бумаг вернется на уровень вы-
ше 200 рублей за акцию, да еще и 
с дивидендами. Подобные эми-
тенты есть среди металлургиче-
ских компаний, которые обеспече-
ны заказами на год вперед и дохо-
ды их гарантированы. «Пермская 
фондовая компания» может сфор-
мировать любой портфель. Пред-
ложения есть на нашем сайте. Кли-
ент может прийти и проконсульти-
роваться в компании по любому 
эмитенту.
– Второй год подряд ПФК становит-
ся победителем конкурса нАуФОР 
«элита фондового рынка». Что вы 
предпринимаете для этого?

– Мы ничего специально не делаем. 
НАУФОР анализирует работу компа-
нии по нескольким параметрам (от-
сутствие замечаний со стороны ЦБ, 
отсутствие жалоб клиентов, объем 
оборотов на бирже). Мы стараем-
ся, чтобы нареканий на нашу рабо-
ту не было ни со стороны клиентов, 
ни со стороны регулирующих орга-
нов. Стараемся работать прозрач-
но, защищать активы клиентов, ко-
торые находятся здесь, в депозита-
рии. Поэтому получаем хорошие от-
зывы и имеем репутацию на рынке.
Я считаю, что рынок сегодня позво-
ляет зарабатывать деньги. В сфере 
инвестиций сейчас работает много 
молодежи. Это радует: значит, буду-
щее у рынка есть.
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ООО «Пермская фондовая 
компания»
г. Пермь, Монастырская, 15
(342) 210-59-89, 210-30-05
www.pfc.ru

лицензия ФСФР России 
профессионального участника рынка 
ЦБ на осуществление брокерской 
деятельности № 159-05766-100000 
от 10.12.2001

С 1 июля следующего года девелоперы долж-
ны будут перейти на новый механизм привлечения 
средств в проекты жилищного строительства. вместо 
денег дольщиков им придется обращаться к ресур-
сам банков. Средства граждан с этого времени будут 
аккумулироваться на эскроу-счетах в банках, и рас-
считывать на них застройщик сможет только после 
ввода объекта в эксплуатацию. Предполагается, что 
финансировать стройку девелоперы станут за счет 
собственных средств и банковских займов. опробо-
вать новый способ привлечения инвестиций застрой-
щики могут уже сейчас — с 1 июля этого года дей-
ствует переходный период, когда оба механизма ис-
пользуются параллельно.

до последнего времени банки, которые име-
ют право работать с эскроу-счетами, не раскрыва-
ли детали проектного финансирования застройщи-
ков. Пилотные проекты по работе с девелоперами в 
Пермском крае пока анонсировали только Сбербанк 
и группа втб. банк втб в сентябре этого года, не пояс-
няя нюансов, сообщил, что заключил первый в При-

банКиры и строители сводят счеты банКи и 
застройщиКи начинают тестировать новые условия финансирования жилищного 
строительства: деньги дольщиКов, за счет Которых ПермсКие девелоПеры возводили 
дома, заменят целевые банКовсКие Кредиты. неКоторые участниКи рынКа уже расКрыли 
детали ПроеКтного финансирования. Процентная ставКа По таКим Кредитам будет 
Привязана К остатКам на счетах эсКроу — чем больше остатоК, тем меньше Процент. 
эКсПерты и девелоПеры считают таКой вариант рабочим, но ждут, Когда он будет 
оПробован на КонКретных ПроеКтах. СветЛана быкова
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С 1 ИюЛя СЛЕДУющЕГО ГОДА фИНАНСИРОвАТь СТРОЙКУ ДЕвЕЛОпЕРы СМОГУТ зА СЧЕТ СОбСТвЕННых СРЕДСТв И бАНКОвСКИх зАЙМОв
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– Константин Георгиевич, какие за-
дачи перед вами поставило руковод-
ство?

– Первое – выполнение бизнес-задач. 
Второе – безусловно, нести социальную 
ответственность, в первую очередь пе-
ред населением, во вторую – перед вла-
стью. Третья задача – качественное об-
служивание клиентов с повышением его 
уровня. И четвертое – развитие коман-
ды Пермского отделения Сбербанка. Пя-
тая задача – более глобальная: Сбербанк 
должен вносить свой вклад в развитие 
экономики региона. Это мегазадача, и я 
ее очень разделяю.

– Вы много рассказывали про техни-
ческие новшества. Какие еще вещи сей-
час активно внедряются и применяются 
Сбербанком?

– Сбербанк внедряет технические 
новики, руководствуясь идеологией: 
«Клиенту хочется получить здесь, сей-
час, максимально дешево, желательно 
бесплатно».

В корпоративном блоке, в первую 
очередь, это дистанционные каналы, по-
зволяющие получить доступ к валютооб-
менным операциям, к Sberbank Markets. 
Они позволяют совершать депозитные 
операции, срочные валютные сделки.

Еще одно удобство для корпоратив-
ных клиентов – электронное подписание 
кредитной документации. С ним не нуж-
но ездить в банк с кредитным догово-
ром. А еще электронная передача отчет-
ности в банк. При этом банк сам собира-
ет бухгалтерские балансы, отчетные фор-
мы, заверенные налоговой. Известная 
всем бухгалтерам старая история: «При-
дите к нам со штампом, везите это, вези-
те то». Сегодня клиенту достаточно уста-
новить программу 1С с опцией «Отпра-
вить отчетность в банк», и не надо ниче-
го возить-распечатывать.

– А что для физлиц?
– Самый последний «хайп» для физи-

ческих лиц – виртуальная карта. Клиент 
может ее выпустить прямо в своем теле-
фоне, в программе «Сбербанк Онлайн». 
Например, понадобилась вам карта. Тут 
вопрос в скорости. Никуда не надо ид-
ти, заказывать и ждать, пока изготовят. 
Понадобилась карта, например, рассчи-
таться в интернете, но жалко отдавать 
свои данные, по соображениям безопас-
ности. В мобильном приложении генери-
руешь новую карту, она привязывается к 
токену, можно сделать Apple Pay, и опла-

чиваешь через интернет. Виртуальную 
карту можно пополнять с других своих 
карт. Штука классная и удобная, если на-
до где-то быстро картой воспользовать-
ся. И вторая тема – бескарточная работа 
с банкоматами. Сбербанк сейчас актив-
но оснащает банкоматы NFC-ридерами. 
Приложил к банкомату карту или теле-
фон, и ты уже воспользовался его услу-
гами. Тем самым исключается история с 
«зажевыванием» карт. Для клиента это 
лишнее беспокойство, неудобство, поте-
ря времени. И для нас это – лояльность 
клиентов. Когда клиент доволен – и банк 
доволен. Почти все пермские банкома-
ты уже оборудованы бесконтактной си-
стемой оплаты.

– Есть еще такой капризный сегмент, 
как малый бизнес, – довольно специфи-
ческие клиенты, не всегда банк может 
их «зацепить». Как вы это делаете?

– Малый бизнес – не капризный, а 
требовательный. И он справедливо тре-
бовательный, потому что от предприни-
мателей тоже все требуют: и надзорные 
органы, и клиенты. Бизнесменам хочется 
получить в первую очередь хороший, бы-
стрый и дешевый сервис.

Сбербанк старается соответствовать 
их запросам. Сегмент большой и расту-
щий. С изменением структуры экономики 
стали чаще слышаться разговоры про чет-
вертую промышленную революцию, про 
высвобождение людей, про повышение 
производительности. Вопрос самозаня-
тых становится актуальным. Они тоже бу-
дут платить налоги, и тогда выйдут из те-
ни и станут индивидуальными предпри-
нимателями, то есть нашими клиентами.

Как раз для таких людей в Сбербанке 
есть пакет «Легкий старт». Он включает 
в себя бесплатное ведение счета для на-
чинающих бизнесменов. Второе – банк 
совместно с Google проводит программу 
«Бизнес-класс». Это бесплатная серия 
семинаров, видеороликов, программ 
для начинающих предпринимателей и 
для тех, кто ведет свой бизнес. В Перм-
ском крае Сбербанк провел уже четыре 
очных модуля. Привозили интересных 
спикеров. Кроме того, программа идет 
online, можно обучаться дистанционно, 
и все это бесплатно. Семинары были по 
разным модулям: финансы, маркетинг, 
управление персоналом. То, что для те-
бя важно, актуально, берешь и делаешь. 
Для новых клиентов Сбербанк предлага-
ет тарифный пакет «Тест-драйв». С ним 

можно попробовать все наши сервисы. 
И в итоге выбрать наиболее понравив-
шийся. Понимая требовательность мало-
го бизнеса, создаем пакеты под тех, у ко-
го много платежек; у кого большие обо-
роты – другая история, у кого сезонный 
бизнес – третья. Стараемся сделать под 
каждый кластер свою тему.

– Вы вынуждены все равно содер-
жать филиальную сеть в Перми, пото-
му что значительное количество пожи-
лого населения ими пользуются. Будете 
сокращать или держать до последнего?

– Не согласен, что содержание фили-
альной сети – это вынужденная мера. Это 
наша социальная ответственность, с од-
ной стороны, а с другой – это огромная 
возможность доступа к нашим клиентам.

Сбербанк имеет широкую сеть досту-
па к своим клиентам и планирует ее со-
хранять. Если бы в банке продавали по-
нятные продукты: хлеб, квас, воду, – бы-
ло бы проще. Но про кредит все равно 
нужно рассказать, про депозиты также 
посоветоваться. Про страховки расска-
зать еще сложнее.

Задача Сбербанка – не продать лю-
дям и взять у них деньги. Наша задача – 
помочь им реализовать их цели и зада-
чи. Мы не хотим торговать ипотекой, мы 
помогаем людям приобрести новое жи-
лье. Для этого создан портал «ДомКлик», 
на котором клиент может выбрать квар-
тиру, заказать дополнительные услуги. 
Ипотека – лишь одна из опций, источник 
средств для реализации желаний.

Поэтому филиальную сеть будем не 
только сохранять, но и развивать. В офи-
сах, где ранее не было менеджеров по 
продажам, будем набирать новых. Из 
кассы по приему платежей отделение 
должно превратиться в полноценный 
банковский офис.

Константин Подвальный: 
Сбербанк меняется, 
чтобы стать ближе к клиенту
В июне на должность управляющего Пермским отделением ПАО 
Сбербанк назначен Константин Подвальный. Константин 
Георгиевич начал карьеру в банковской сфере в 1997 году. 
В Сбербанк пришел в 2012 году, последние три года руководил 
Кировским отделением Сбербанка. О том, какие задачи были 
поставлены перед новым руководителем отделения, какие 
перспективы есть у банка в регионе, Константин Подвальный 
рассказал в интервью.

Генеральная лицензия на осуществление банковских 
операций от 11 августа 2015 года. Регистрационный 
номер – 1481. ре
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камье договор в рамках 214-ФЗ. клиентом банка по 
договору на банковское сопровождение стала перм-
ская группа «ПМд». «банковское сопровождение за-
стройщика по 214-ФЗ подразумевает контроль рас-
ходования денежных средств дольщиков, находя-
щихся на счете застройщика, по целевому использо-
ванию. то есть застройщик заключает договор доле-
вого участия с покупателем, и денежные средства пе-
речисляются на счет застройщика в уполномоченном 
банке. Застройщик вправе расходовать данные де-
нежные средства строго по их целевому назначению. 
Функция банка в данном случае заключается в про-
верке на соответствие платежей разрешенным опера-
циям, согласно 214-ФЗ», —  уточнили в втб. в пресс-
службе банка также сообщили, что помимо Гк «ПМд» 
кредитное учреждение обеспечивает банковское со-
провождение в рамках закона 214-ФЗ семнадцати за-
стройщиков в Пермском крае. «в рамках сотрудни-
чества центр ипотечного кредитования банка втб го-
тов также выдавать ипотечные кредиты на объекты Гк 
„ПМд“ с нулевого цикла строительства»,— отмечали 
в пресс-службе банка. «в Пермском крае в целом хо-
роший потенциал кредитования девелоперов, так как 
темпы жилищного строительства в регионе довольно 
высокие. каждый финансируемый проект оцениваем 
индивидуально: исходя из опыта работы застройщи-
ка на рынке, его финансового состояния, собствен-
ной доли участия в проекте, обеспечения кредита», — 
добавили в втб. 

в июне этого года Сбербанк и ижевский девело-
пер «талан», который реализует в Перми несколь-
ко проектов, объявили о том, что компании откры-
та кредитная линия на 1,7 млрд руб. в рамках сотруд-
ничества по новой системе с использованием счетов 
эскроу. Условия, на которых выдавался кредит, пар-
тнеры также не уточняли.

Подробности взаимодействия с девелоперами, 
работающими на пермском рынке, Сбербанк обозна-
чил в конце октября на саммите по недвижимости, ко-
торый прошел в Перми. начальник сектора финанси-
рования недвижимости в Перми волго-вятского бан-
ка Пао «Сбербанк» анна ившина сообщила, что, по-
мимо «талана», уже есть принятые решения о про-
ектном финансировании в Перми — например, для 
небольшой компании, которая возводит жилье в ки-
ровском районе города. название застройщика она 
не уточнила.

кредит, выдаваемый Сбербанком в рамках про-
ектного финансирования с использованием сче-
тов эскроу, является целевым и может быть направ-
лен на все затраты, связанные с реализацией проек-
та: приобретение земельного участка, техприсоеди-
нение, оснащение площадки инженерными сетями, 
строительно-монтажные работы, а также рекламу, 
маркетинг и административно-управленческие рас-
ходы. Срок кредита зависит от параметров проекта и 
может составлять до пяти лети при точечной застрой-
ке и до семи лет по проектам комплексного освоения 
территории. в качестве обеспечения Сбербанк при-
нимает залог земельного участка и ипотеку постро-
енных площадей, если они не будут реализованы до 
ввода в эксплуатацию. Сумма кредита может дости-
гать 85% от общего бюджета проекта. анна ивши-
на отметила, что это значительно больше, чем банк 
был готов выдавать ранее (до 60%). «есть одно „но“ 
— банк входит в проект вторым. то есть собственные 
инвестиции застройщик должен внести в первую оче-

ТЕОРИя И пРАКТИКА

сейчас ни банКи, ни 
застройщиКи не могут сКазать 
точно, КаКой именно будет 
средневзвешенная ставКа, а 
значит – неизвестно, насКольКо 
станет дороже Квадратный 
метр для ПоКуПателя



Факторинг, овердрафт и электронные банковские 
гарантии – драйверы роста для бизнеса

Зачастую недостаток в оборотных средствах не позволяет предприни-
мателям динамично развиваться и получать максимальную прибыль от 
бизнеса. Некоторые успешно пользуются кредитами, но всегда остают-
ся вопросы по залоговому обеспечению, структуре сделки, срокам по-
лучения финансирования, объему информации, необходимой банку 
для принятия решения.

О том, как с помощью факторинга, 
овердрафта и электронных бан-
ковских гарантий сделать бизнес 
эффективнее, рассказывает заме-
ститель регионального директора 
ОО «Пермский» ПАО «Промсвязь-
банк» Ольга Донецких.

– Ольга, за последние 
три года факторинг стал 
востребованным про-
дуктом на рынке фи-
нансовых услуг. Мно-
гие предприниматели 
знают, что этот продукт 
является хорошей аль-
тернативой кредиту. А 
в чем преимущества факторин-
га по сравнению с другими про-
дуктами?
– В отличие от кредита или овер-
драфта, факторинг позволяет по-
лучать деньги без залога, на тот 
срок и в том размере, которые не-
обходимы, а не в рамках лимита, 
который установил банк. Размер 
финансирования не зависит от 
оборота компании. По овердраф-
ту, например, вы ограничены ли-
митом, а по факторингу берется 
сумма сделки – сколько отгрузи-
ли, столько получили.

 – Существует мнение, что факто-
ринг – это долго и сложно. Так ли 
это?
– На самом деле это не так. Здесь 
банки идут навстречу предприни-
мателям, понимая, что в бизне-
се важна скорость. Например, в 
Промсвязьбанке от клиентов тре-

буется небольшой пакет докумен-
тов, а контрагент оценивается с 
максимальной оперативностью. 
Дело упрощается еще больше, ес-
ли дебитор (покупатель) оказы-
вается крупной федеральной или 
региональной торговой сетью, од-
ной из компаний, постоянно со-
трудничающих с Промсвязьбан-
ком. А вероятность этого высока – 
таких компаний около четырех с 
половиной тысяч, или контрагент 
входит в рейтинг «Эксперт-600» по 
версии «Эксперт РА». Кроме того, 
в бизнес-среде довольно распро-

странено мнение, что факторинг – 
это дорого. Однако в последнее 
время разница в стоимости меж-
ду этим продуктом и теми, кото-
рые он способен заменить, умень-
шается. Несколько лет назад став-
ки по кредиту и факторингу отли-
чались на 5–6%, сейчас эта разни-
ца нивелируется.
– известно, что одним из насущ-
ных вопросов для предприни-
мателей являются кассовые раз-
рывы, когда деньги нужно «пе-
рехватить» на небольшой срок, 
чтобы своевременно обеспечить 

бизнес-процессы и выпол-
нить обязательства перед 
поставщиками. 
– Для решения этого вопро-
са Промсвязьбанк разрабо-
тал «СуперОвердрафт». Этот 
продукт предназначен для 
юридических лиц и инди-
видуальных предпринима-

телей. В рамках «СуперОвердраф-
та» лимит открывается сроком до 
5 лет на сумму от 1 до 60 млн руб-
лей без залога. Конкретная сум-
ма лимита для каждого предприя-
тия определяется исходя из анали-
за его оборотов, причем не обяза-
тельно в Промсвязьбанке. Транши 
в рамках кредитного лимита пре-
доставляются без ограничений по 
срокам. Проценты по овердрафту 
начисляются только за время фак-
тического пользования средства-
ми банка, и клиент может выбрать 
наиболее удобный для себя вари-

ант погашения: автоматическое 
списание задолженности в мо-
мент поступления средств на рас-
четный счет или из остатка на ко-
нец дня.
– Сейчас много говорят об элек-
тронных банковских гарантиях. 
действительно ли этот продукт 
делает жизнь бизнеса проще?
– Банковские гарантии сегодня ра-
стут ускоренными темпами. Рынок 
предоставления банковских гаран-
тий активизировался после введе-
ния гарантии как обязательного ус-
ловия при работе с госзакупками. 
Электронная банковская гарантия 
фактически является аналогом тра-
диционного банковского продукта, 
однако его получение существенно 
облегчается. Клиенту не требуется 
лично приходить в офис банка, тра-
тя лишнее время на визит и оформ-

ление договора, а впоследствии на-
гружать свой документооборот до-
полнительными бумагами. Доста-
точно отправить в банк в электрон-
ном виде идентификационные дан-
ные, документы, подтверждающие 
финансовое состояние компании, 
а также информацию о контракте. 
Банк самостоятельно обработает 
данные и в течение нескольких ча-
сов, или максимум двух дней, озву-
чит свое решение относительно ли-
митов гарантии и условий ее пре-
доставления. Банк выдает гаран-
тии как через собственный сервис 
электронных банковских гарантий, 
так и через основные онлайн-серви-
сы: ГосОблако, Тендерленд Финанс, 
BankON.

ПАО «Промсвязьбанк». Генеральная 
лицензия Банка России № 3251.

На правах рекламы

Промсвязьбанк является одним из лидеров на 
факторинговом рынке, аккумулируя пятую его 
часть. Во внешнеторговой сфере доля Промсвязь-
банка еще больше: в экспортном факторинге она 
превышает 36%, в импортном – 40%, по итогам 
2016 года.

редь. в  качестве собственных вложений принимает-
ся вклад земельного участка по рыночной стоимости, 
затраты на расселение, на техприсоединение, затра-
ты по улучшению земельного участка», — пояснила 
госпожа ившина.

в свой продукт по проектному финансированию 
Сбербанк заложил плавающую процентную ставку. 
«если мы говорим о ставке по кредитам на проект-
ное финансирование — это 10–11%. когда мы гово-
рим о простом кредите в рамках банковского сопро-
вождения, 10–11% фиксируется на весь срок креди-
тования. Здесь же ставка зависит от остатка средств 
на счетах эскроу. При грамотной и быстрой продаже 
со стороны застройщика она может стремиться к ну-
лю. в настоящее время у компании „талан“ по этому 
проекту нулевая процентная ставка, потому что про-
дажи по проекту пошли очень активно»,— добави-
ла анна ившина. он уточнила, что средства креди-
та выбираются поэтапно, в зависимости от потреб-
ностей стройки: сколько нужно сейчас потратить на 
забивку свай, на устройство оконных проемов и про-
чее, столько застройщик и берет. «именно от покры-
тия этого остатка на счетах эскроу и зависит процент-
ная ставка»,— подчеркнула госпожа ившина. Списа-
ние средств со счетов эскроу в первую очередь идет 
в счет погашения кредита. Счета эскроу «раскрыва-
ются», когда застройщик подписывает разрешение о 
вводе объекта в эксплуатацию и акт приема-переда-
чи квартиры с дольщиком.

Принимая решение о проектном финансирова-
нии, Сбербанк оценивает и застройщика, и конкрет-
ный проект. «для банка это один из самых сложных 
продуктов в рамках корпоративного кредитования, 
это высокорисковый проект. Мы понимаем, что 
возврат средств в банк должен пойти от проекта, а 
не от компании, которая его реализует»,— поясни-
ла анна ившина. банк проводит собственную стро-
ительную экспертизу, оценивает исходную разре-
шительную документацию (проектно-сметную до-
кументацию, документы на землю и другое), а так-
же качество принятых проектных решений на их ак-

туальность. Затем банк самостоятельно составля-
ет финансовую модель проекта. «банку важно уви-
деть график затрат и доходов, который рисует кли-
ент. Проводится прогнозирование до окончания 
ввода проекта, окончания продаж. в расчет берется 
опыт застройщика, объекты-аналоги и их резуль-
таты, насколько прогнозирование специалистами 
девелопера оправдалось»,— резюмировала анна 
ившина.

«Проектное финансирование — единственный 
вариант, который позволит сохранить объемы стро-
ительства на сколько-нибудь значимом уровне. По-
строить дом, а тем более несколько домов, за счет 

собственных средств — дорого, мало компаний мо-
гут себе это позволить. Мы изучаем и рассматрива-
ем новые проекты, варианты привлечения новых 
площадок, по которым пойдем в проектное финан-
сирование. но мы ждем, когда наработается практи-
ка, за каким-то продуктом проектного финансирова-
ния пойдем в лучшем случае к следующему лету»,— 
отмечает гендиректор ао «Пермглавснаб» владимир 
Занин. 

Собеседник добавляет, что обозначенная банком 
схема — «не мертвая, рабочая», но не до конца понят-
ны все детали, они еще не известны, несмотря на то 
что механизм уже анонсируется. он полагает, что ус-

ловия работы с каждым застройщиком у банков в лю-
бом случае будут индивидуальными, а новая схема 
отфильтрует участников рынка: «кто-то из застрой-
щиков сможет получать проектное финансирование 
и строить, а кто-то нет. изменение состава девелопе-
ров на пермском рынке неизбежно».

Гендиректор ан «респект» алексей ананьев так-
же считает, что отдельные застройщики могут стол-
кнуться с риском неодобрения со стороны банка: «За-
стройщик потратил деньги на покупку земли, на про-
ект, получил разрешение, приходит открывать счет, 
а банк говорит — ваша модель нерыночная. Что тог-
да? как застройщик уговорит банк финансировать 
стройку или хотя бы просто открыть счет? я думаю, 
небольшие компании, строящие один дом, столкнут-
ся с этим риском. им придется убеждать банк, что они 
смогут продать свой продукт».

Господин ананьев отмечает, что пока нет ясно-
сти по тому периоду, в течение которого ставка бу-
дет стремиться к нулю. «то, что ставка стремится к 
нулю — конечно, здорово! но на какой период? если 
в течение года ноль — это один вариант, а если в те-
чение месяца — совсем другое дело. Продажи идут 
неравномерно: на начальном этапе может быть рост, 
а потом спад, тогда застройщик будет вынужден пе-
рекладывать эту ставку на покупателя»,— полага-
ет эксперт. По его мнению, сейчас ни банки, ни за-
стройщики не могут сказать точно, какой именно бу-
дет средневзвешенная ставка, а значит — неизвест-
но, насколько станет дороже квадратный метр для 
покупателя.

владимир Занин уточняет, что прямой зависи-
мости между кредитной ставкой и ценой квадратно-
го метра нет: «Затраты на строительство производят-
ся в определенном графике, а цена формируется по 
объекту в целом. Увеличение стоимости денег даже 
в 10% годовых не влечет прямого увеличения затрат 
на 10%. но в любом случае цена денег будет присут-
ствовать в затратах застройщика. она и сегодня при-
сутствует в стоимости объекта, но теперь она будет 
больше».  n
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